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Скоро в отпуск 

Открылась новая касса 
продажи билетов

Служба доставки билетов ООО «Агентство свя-
зи» открыла в центре Архангельска на первом эта-
же гостиницы «Двина» кассу продажи железнодо-
рожных билетов.

Как известно, билеты на поезд начинают продавать за 
45 суток до отправления во всех городах России. Именно 
поэтому достать нужный билет в первый день продажи 
зачастую весьма проблематично. Однако спустя какое-
то время снимают бронь, пассажиры сдают уже приоб-
ретенные ранее билеты, поэтому шансы купить нужный 
билет повышаются.

В службе доставки вы можете заказать авиабилеты 
от эконом- до первого класса; железнодорожные билеты 
от общих мест до СВ. Вас проконсультируют по расписа-
нию движения поездов и самолетов, по стоимости и на-
личию мест. Если на момент заказа в наличии не оказа-
лось билетов или их продажа ещё не началась, оставьте 
заявку, и при появлении мест или после открытия про-
дажи менеджер свяжется с вами. Железнодорожные би-
леты оформляются на поезда по России, СНГ и странам 
Балтии.  Авиабилеты – на внутренние и международные 
рейсы со сроком вылета более суток.

Теперь к удобству клиентов заказать билеты можно не 
только в службе доставки по телефону, но и лично обра-
тившись в кассу на 1-м этаже  гостиницы «Двина».
Служба доставки авиа- и железнодорожных билетов:
г. Архангельск, пр. Троицкий, 52, гост. «Двина», 1 эт.
Прием заказов по тел.: 27-05-45, 650-600, 655-005, 

www.655005.ru

В Нарьян-Маре прошла презентация оснащенного 
по последнему слову техники Культурно-делового центра

Дворец НАО-технологий

На строительство здания и оснащение сцениче-
ской площадки было затрачено около 1 млрд ру-
блей, из них 200 млн - средства федерального бюд-
жета. Остальное - вклад местной казны и компаний-
недропользователей. 

Дворец общей площадью 13 тысяч кв. метров возво-
дился три года, его открыли накануне 65-летия Ве-
ликой Победы. Концертный зал рассчитан на 760 
мест, кинозал — на 88 человек. 

«Культурно-деловой центр – самая масштабная 
стройка региона за последние десятилетия, это со-

циально значимый объект для всего округа. Я благо-
дарю всех, кто участвовал в строительстве и проек-
тировании здания. Работы выполнены добросовест-
но и - главное  - в срок. У меня возникает чувство гор-
дости и за округ, и за город. Только превосходные 
эпитеты! Мы молодцы, что сначала решились, а по-
том смогли построить такой прекрасный объект. Это 
значит, что если мы ставим цель, мы ее достига-
ем», - отметил глава НАО Игорь ФЁДОРОВ (на сним-
ке) и передал символический ключ директору ОГУ 
«Культурно-деловой центр» Константину ЛУКИНУ. 

Реклама
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Место события: В Нарьян-Маре открыли здание Культурно-делового центра

Дворец НАО-технологий
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«Стройка века» - так называют 
открывшееся в столице НАО 
здание Культурно-делового 
центра. На его строительство 
затрачено около 1 млрд рублей, 
из них 200 млн - средства 
федерального бюджета. 
Даже во времена сверхдоходов 
от «черного золота» в Заполярье 
подобные объекты не сдавались. 
Казалось бы, сейчас, в период 
не лучшего экономического 
положения, когда цена 
на нефть нестабильна, пока 
не получается найти общий 
язык с соседней Архангельской 
областью по вопросу исполнения 
госполномочий, а налог 
на добычу полезных ископаемых 
«уходит» в центр, подобные 
проекты и затевать не стоило бы. 
Тем не менее округ все-таки 
осилил объект, достойный 
столичного статуса...

СЛОВО ПОДРЯДЧИКУ

Алексей СМЫСЛОВ, 
директор департамента 
реконструкций компании «TДM» 
(ЗАО «Театрально-декорационные 
мастерские»), заслуженный 
работник культуры:

- Концепция сценического оснащения но-
вого комплекса разрабатывалась с учетом 
того, что этот объект будет главным центром 
общественного досуга и культурно-деловых 
мероприятий Нарьян-Мара и близлежащих 
районных центров. Чтобы сцена позволяла 
проводить любые концертные мероприятия, 
презентации, конференции, драматические 
представления, а также служить гастроль-
ной площадкой для артистов. 

Перед специалистами «ТДМ» стояла за-
дача сделать новый комплекс многофунк-
циональным, но в то же время не перена-
сыщать его слишком специфичным обору-
дованием. Особый упор был сделан на ау-
диовизуальном комплексе и современных 
системах управления. 

Говоря понятным зрителю языком, сей-
час Культурно-деловой центр оснащен ши-
роким спектром световых приборов, спо-
собных создавать разнообразные эффекты, 
записывать их в памяти компьютерной си-
стемы управления и воспроизводить одним 
нажатием кнопки. В комплект вошла также 
высококлассная проекционная техника, ко-
торая может быть использована в декораци-
ях или в виде информационных экранов для 
проведения деловых конференций. 

Сцена оборудована классическим ком-
плектом верхней механизации, позволяющим 
быстро менять декорации. Для дополнитель-
ных сценографических эффектов включены 
грузовые точечные подъемники и поворотный 
круг диаметром 7 метров. Оборудование от-
личается точностью позиционирования и бес-
шумной работой. Все механизмы объединены  
удобной системой управления, аналоги кото-
рой успешно эксплуатируются на других объ-
ектах «ТДМ» в Петербурге и Москве.

Мы надеемся, что это качественное со-
временное оборудование будет способ-
ствовать развитию творчества в Нарьян-
Маре, артистам будет комфортно на этой 
сцене, а горожанам интересно на спекта-
клях и концертах.

ВКЛАД БИЗНЕСА: Около 90 млн рублей направило ООО «РН-Северная нефть» на строительство нового центра

Сергей НЕСТЕРЕНКО, 
генеральный директор ООО «РН-Северная нефть»:

-  Девять лет назад малоизвестная компа-
ния «Северная нефть» получила право разра-
ботки месторождений вала Гамбурцева... Те-
перь в округе уже никто не сомневается в до-
бросовестности компании, которая в том чис-
ле подтверждается политикой социального 
партнерства с Ненецким автономным окру-
гом. Я не без гордости говорю, что частичка 
месторождений вала Гамбурцева находится 
в Культурно-деловом центре Нарьян-Мара, 
на строительство которого «РН-Северная 
нефть» направила около 90 млн рублей. Это  
деньги, которые мы заработали там. 

Всего в 2009 году в соответствии с ли-
цензионными соглашениями на право поль-
зования недрами на месторождениях вала 
Гамбурцева, где ведет добычу нефти до-

чернее общество Роснефти «РН-Северная 
нефть», в бюджет НАО на социально-
экономическое развитие  компанией пере-
числено почти 150 млн рублей. 

Я побывал на открытии Культурно-
делового центра и приятно впечатлен. Этот 
объект во многом продвигает город Нарьян-
Мар. Это здание соответствует высокому 
статусу субъекта РФ — Ненецкого АО. Хочу 
заметить, что сам Нарьян-Мар за послед-
ние годы сильно преобразился. Я помню, 
каким он был, когда в 2001 году мы приез-
жали сюда на инвестиционный конкурс по 
освоению месторождений вала Гамбурцева, 
и вижу, каким он стал сегодня. В этом есть 
немалая заслуга всех недропользователей, 
которые трудятся на землях НАО.

Константин ЛУКИН, известный 
жителям Архангельска как экс-депутат 
областного Собрания от ЛДПР и бывший 
директор Архангельского городского 
культурного центра, назначен 
руководителем ОГУ «Культурно-
деловой центр» г. Нарьян-Мара. Новое 
учреждение культуры образовано путём 
слияния окружного киновидеоцентра, 
городского Дома культуры и социально-
культурного центра.
«Нам теперь завидуют города-
миллионники!» - с гордостью говорит 
Константин Лукин. Забот у него немало, 
например, закончить отделку «деловой» 
части, где планируется разместить 
кафе, бильярдный клуб, дискозал, 
приемную Президента России Дмитрия 
Медведева и председателя партии 
«Единая Россия» Владимира Путина...

Организацию концертов столичных 
коллективов будут передавать на 
аутсорсинг, у Культурно-делового 
центра уже налажен контакт с 
несколькими крупными агентствами. 
Вопрос в том, будут ли востребованы 
эти услуги - Нарьян-Мар город не 
транзитный, к тому же артистам 
приходится учитывать особенности 
работы аэропорта из-за меняющихся 
погодных условий...  
Самостоятельно заниматься 
организацией концертов приезжих 
артистов в учреждении не намерены.  
«Говорить об этом преждевременно, - 
считает Лукин. - Сейчас стоит задача 
сформировать клубные объединения в 
зависимости от потребностей города. 
Это основной профиль деятельности 
центра». 

Культурно-деловой центр начали стро-
ить еще три года назад по поручению тог-
да еще Президента РФ Владимира ПУТИНА. 
Причем значительную часть средств на про-
ект направили нефтяные компании. Среди 
них - ООО «Нарьянмарнефтегаз», ОАО «РН-
Северная нефть», ООО «Компания «Поляр-
ное сияние». 

Представители компаний-недропользо-
вателей, которые вложились в строитель-
ство центра, присутствовали на торжествен-
ной церемонии открытия, которая состоя-
лась накануне празднования юбилея Вели-
кой Победы. 

«Культурно-деловой центр – самая мас-
штабная стройка региона за последние де-
сятилетия, это социально значимый объект 
для всего округа. Я благодарю всех, кто уча-
ствовал в строительстве и проектировании 
здания. Работы выполнены добросовестно и 

- главное  - в срок», - отметил на открытии цен-
тра глава Ненецкого АО Игорь ФЕДОРОВ. 

Проект здания выполнил институт «Го-
мельпроект», архитектор — Владимир СВИДУ-
НОВИЧ. Строительные работы вела компания 
«Версо-М», а сценическим оснащением зани-
малось ЗАО «Театрально-декоративные ма-
стерские». К слову сказать, эта компания осна-
щала и сцену Архангельского драмтеатра. 

Нарьян-Марский дворец отличает от 
главной сценической площадки Архангель-
ска отсутствие крикливых элементов дизай-
на в холле. Китча там нет... Нет и роскошных 
фонтанов... Лишь один установлен в оран-
жерее, но именно там он очень гармонично 
сочетается с внутренним убранством и эк-
зотическими цветами...  Все сделано со вку-
сом и для удобства людей.

Общая площадь здания - 13 тысяч кв. ме-
тров. Открыт концертный зал на 760 мест, 
кинозал на 88 мест с современным техни-
ческим оборудованием. Вместе с клубны-
ми и студийными помещениями  подготов-
лено место для отдыха и развлечений, по-
мещение для кафе и танцплощадки, репе-
тиционный зал, лифт.

Гордость Культурно-делового центра – 
два хореографических помещения и репе-
тиционный зал, где установлен специаль-
ный паркет.

«У меня возникает чувство гордости и за 
округ, и за город. Только превосходные эпите-
ты! - сказал после демонстрации возможно-
стей концертной площадки губернатор Игорь 
Фёдоров. - Город Нарьян-Мар, округ, каждый 
гражданин,  кто здесь живет и работает, полу-
чили прекрасный подарок. Мы молодцы, что 
сначала решились, а потом смогли постро-
ить такой прекрасный объект. Это значит, что 
если мы ставим цель, мы ее достигаем». 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Видео с открытия центра смотрите 
на сайте газеты www.bclass.ru



3БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 17-18 (496-497) � 17.05.2010

www.bclass.ru
ЗАДАЙТЕ 

СВОЙ ВОПРОС 
ПЕНСИОННОМУ 

ФОНДУ

Губерния

Сбербанк
Реклама

Специальное предложение  ■
для малого бизнеса!

Акция «К успеху со Сбербанком!» ориентирована 
на субъекты малого предпринимательства, т.е. на 
наиболее динамичный и гибкий сегмент бизнеса.

Основная цель акции состоит в том, что в условиях 
продолжающейся финансовой нестабильности Сбербанк 
дает возможность предпринимателям получить креди-
ты на особых, льготных условиях.

Помимо привлекательных условий по кредитова-
нию, на время действия акции предлагаются скидки по 
расчётно-кассовому обслуживанию клиентов, планиру-
ющих кредитоваться. Например, есть возможность бес-
платно открыть расчётный счёт в банке, с 50%-й скид-
кой или бесплатно подключиться к системе «Клиент-
Сбербанк» (размер скидки зависит от типа подключения 

– по Интернету или коммутатору). Также до конца текуще-
го года оплачивается только половина тарифа от стоимо-
сти ежемесячного обслуживания счёта и системы.

Воспользоваться льготами могут не только новые, но и 
постоянные клиенты Сбербанка. Главное - вовремя подать 
заявку на кредит: акция стартовала 15 апреля и воспользо-
ваться её преимуществами можно по 30 июня 2010 года. 

Подробности акции по тел.: 65-21-85,65-21-93
ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В СБЕРБАНК 

ЗА КРЕДИТАМИ И БАНКОВСКИМИ УСЛУГАМИ! 
ОАО Сбербанк России. Ген.лицензия Банка России №1481 от 03.10.2002

Дмитрий ТАСКАЕВ 
Заместитель губернатора Ар-
хангельской области заработал 
9,8 млн рублей 

Эрнест БЕЛОКОРОВИН
Министр промышленности, транспорта и связи Ар-
хангельской области стал самым «дорогим» подчи-
ненным Ильи Михальчука. Министр заработал 30,3 
млн рублей. В собственности у него 4 квартиры 
(29,8; 43,1; 36,9 и 59,6 кв. м).
Официальный доход супруги: 9,8 млн рублей. Она 
владеет двумя квартирами (72,6 и 240,7 кв. м), дву-
мя домами (64,4 и 225,5 кв. м), рестораном 
(1313 кв. м), земельными участками (857, 16 
и 16 кв. м), имеет в собственности два автомоби-
ля: Toyota RAV4, LEXUS RX 350.

Игорь ФЁДОРОВ
Губернатор Ненецкого автономного округа заработал 
4,8 млн рублей, тогда как годом ранее его благососто-
яние оценивалось доходом по основному месту ра-
боты в 8,65 млн рублей. Глава НАО владеет кварти-
рой площадью 32,2 кв. м, двумя гаражными бокса-
ми, нежилым помещением (109,5 кв. м).
Светлана ФЁДОРОВА заработала 7,8 млн ру-
блей. В ее собственности квартира (126,5 кв. м), 
гаражный бокс, четыре нежилых помещения об-
щей площадью 1243 кв. м, а также автомобиль TOYOTA RAV 4.

Äîðîãèå æ¸íû è ïîä÷èíåííûåÄîðîãèå æ¸íû è ïîä÷èíåííûå...
Илья МИХАЛЬЧУК
Доходы архангельского губернатора состави-
ли 1,8 млн рублей, что почти на 1,5 млн рублей 
меньше, чем в 2008 году.  
Жанетта МИХАЛЬЧУК
В 2008 году жена губернатора заработала 1,5 
млн рублей, а в 2009 году — уже более 2,3 млн 
руб. В ее собственности находится здание 
магазина в Якутии. В собственности четы Ми-
хальчук две квартиры (42 и 68,2 кв. м), дачный 
участок (1973 кв. м) и автомобиль УАЗ.

тал 
сто-

а-
-

Виктор ПАВЛЕНКО
Доход мэра Архангельска - 2,2 
млн рублей. На счете в Архан-
гельском отделении Сбербан-
ка у мэра находится 250 ты-
сяч рублей. Виктор Павленко 
имеет в собственности квар-
тиру в Архангельске площадью 
158,64 кв. метра,  два легко-
вых автомобиля: TOYOTA RAV4 
и ВАЗ-2105.

Тамерлан ТАЙСАЕВ 
Это самый скромный по доходам за-
меститель губернатора Архангель-
ской области. Его официальный доход 

- 385 тысяч рублей, супруги – 92 тыся-
чи рублей.

Владимир БАКУН
Доход прокурора Ар-
хангельской области 
составил 1,7 млн ру-
блей. У него в пользо-
вании квартира пло-
щадью 72,8 кв. метра. 
Его супруга заработа-
ла 416 тысяч рублей.

Сергей АВЕРИН 
Министр экономического 
развития Архангельской об-
ласти получил доход в раз-
мере 3,1 млн рублей. Сергей МОЛЧАНСКИЙ

Заместитель губернатора Ар-
хангельской области по инфра-
структурному развитию полу-
чил 1,5 млн рублей. У него в соб-
ственности 2 квартиры (94,4 и 
147 кв. м), 2 парковочных места 
(по 12 кв. м), 2 офиса (219,13 и 
110 кв. м), магазин (492,2 кв. м).

Елена КУДРЯШОВА 
Заместитель губерна-
тора Архангельской об-
ласти по социальным 
вопросам заработала 
1,9 млн рублей. Офици-
альный доход супруга - 
1,4 млн рублей. 

Елена УСАЧЕВА 
Официальный доход министра 
финансов - 1,2 млн рублей. 

Первые лица отчитались о доходах за 2009 годПервые лица отчитались о доходах за 2009 год

Расследование: Как построили первый монолитный дом в столице Поморья

Монолитный дебют...
Íå ñòàíåò ëè îí Ïèçàíñêîé áàøíåé Àðõàíãåëüñêà?
Жилой многоквартирный дом в центре 
Архангельска, возведенный два года 
назад на перекрестке улицы Гайдара и 
проспекта Обводный канал, стал своего рода 
строительным дебютом: это первый в городе 
крупный объект монолитного домостроения. 
О качестве постройки и уровне комфорта 
этого дома до сих пор ходит немало слухов, 
доходит даже до ироничных сравнений дома 
с Пизанской башней.

До того, как в областном 
центре выросла многоэтаж-
ка на углу Гайдара – Обвод-
ного, монолитные техноло-
гии в регионе применялись 
лишь частично и никогда – в 
таком объеме. В то же вре-
мя, в других регионах моно-
литные многоэтажки воз-
водятся давно и довольно 
успешно.

Поэтому неудивитель-
но, что первый монолит об-
ластного центра стал при-
мером «трансфера техно-
логий» - застройщиком вы-
ступила архангельская ком-
пания ООО «ГРАУНД», а в ка-
честве генподрядчика при-
влекли петербургскую «СПА 
строй», у которой есть до-
статочный опыт в монолит-
ном строительстве. 

По документам монолит – 
«многофункциональный жи-

лой дом с помещениями об-
щественного назначения». 
Здание возведено в виде 
трех ступенчатых секций: в 
9, 12 и 17 этажей. 

Процесс строительства 
такого дома напоминает по-
стройку фундамента. Снача-
ла на площадке вокруг ме-
таллического каркаса мон-
тируется опалубка из дере-
ва или металла, затем за-
ливается бетон. Для перво-
го монолита была закуплена 
самая современная опалуб-
ка из алюминия. 

Прямо на стройпло-
щадке был оборудован ар-
матурный цех. Как расска-
зал «Бизнес-классу» гене-
ральный директор ООО 
«ГРАУНД-ДЕВЕЛОПМЕНТ» 
Андрей РЕМИНСКИЙ, на 
больших стройках в крупных 
городах, как правило, ста-
вятся портативные бетонные 
заводы. Но в Архангельске, 
где монолитные технологии 
пока не получили массового 
развития, смысла в этом нет, 
поэтому бетон изготавлива-
ется на заводах и привозит-
ся на стройку в специальных 
машинах – миксерах. 

У монолитных домов есть 
масса преимуществ перед 
панельными и кирпичными 
«собратьями». 

Но надо отметить, что 
дом-монолит хорош в слу-
чае, если при его возведении 
соблюдены все технологии. 
Применение некачествен-
ного бетона, плохая утрам-
бовка и так далее в лучшем 
случае приведут к тому, что 
дом будет проблемным для 
жильцов, в худшем – нару-
шится прочность конструк-
ции, стены будут трескать-
ся и рассыпаться.

По поводу первого моно-
литного дома в Архангель-

ске по сей день ходит нема-
ло слухов. Например, во вре-
мя строительства на пере-
крестке Обводного и Гайда-
ра неоднократно возникали 
провалы дорожного полотна. 
Многие связывали это имен-
но со строительством дома. 
Высказывались в том числе 
предположения, что под до-
мом тоже образовались пу-
стоты, что ставит под сомне-
ние устойчивость конструк-
ции. По данному поводу 
«Бизнес-класс» еще в про-
шлом году сделал запрос в 
адрес ОГУ «Дорожное агент-
ство Архангельской области 
«Архангельскавтодор». Там 
со ссылкой на устное заяв-
ление и.о. начальника го-
родского управления дорог 
и мостов Дмитрия ЗАЗУБРИ-
НА сообщили, что причина 
провала на перекрестке – 
неисправность коллектора 
канализации. МУП «Водока-
нал» выполняло ремонт.

Кроме того, до сих пор 
ходят слухи о том, что внутри 
дома есть довольно замет-
ные трещины, в том числе на 
стенах. Жильцы это отрица-
ют. Факт отсутствия каких-
либо заявлений от граждан 
и организаций о нарушени-
ях строительства здания нам 
подтвердили и в прокурату-
ре Архангельской области.

Но, как уже отмечалось 
выше, наличие дефектов в 
монолитном здании зависит 
от того, насколько четко были 
соблюдены технологии стро-
ительства. Ответ на запрос 
в инспекцию государствен-
ного строительного надзора 
Архангельской области сво-
дится к следующему: пер-
вый опыт монолитного стро-
ительства в областном цен-
тре комом не вышел. Хотя в 
период возведения объекта 

и возникали проблемы, ведь 
практически весь производ-
ственный цикл был перене-
сен на строительную пло-
щадку, под открытое небо.

Новые технологии домо-
строения на данный момент 
применяются на нескольких 
объектах в областном центре. 
Практически сдан второй по 
счету монолит на Поморской, 
строится комплекс «Изумруд» 
на Обводном, готов первый 
пусковой комплекс «Солнеч-
ного» в Майской Горке.

По мнению отраслевых 
экспертов, обе технологии и 
впредь могут существовать 
параллельно, и каждая най-
дет своего покупателя. 

И хотя в монолитном 
доме гораздо проще пред-
усмотреть небольшие квар-
тиры (площадь будет мень-
ше, чем в стандартных «од-

нушках» или «двушках», зато 
благодаря планировке жило-
го пространства будет боль-
ше), пока монолитное домо-
строение будет ориентиро-
вано на более высокий це-
новой класс. В первую оче-
редь, из-за затрат. Как пояс-
нил Андрей Реминский, за-
возить приходится все: от 
опалубки до арматуры, це-
мента, щебня и кирпича.

Впрочем, эксперты при-
знают, что все-таки монолит 
на данный момент является 
одной из самых передовых 
технологий в строительстве. 
Поэтому не исключено, что в 
перспективе, причем не са-
мой далекой, на территории 
Поморья будут созданы про-
изводственные мощности, 
необходимые для развития 
и более широкого примене-
ния этой технологии.

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Валерий НИЛОВ, начальник Инспекции 
Госстройнадзора Архангельской области:

Сергей АНТУФЬЕВ, председатель регионального 
отделения «ОПОРЫ РОССИИ»:

- В процессе строительства объекта выявлялись 
отступления от СНиПов, проектной документации. 
Информации о каких-либо дефектах в монолит-
ных железобетонных конструкциях данного зда-
ния после его ввода в эксплуатацию в инспекцию 
не поступало. В период эксплуатации были еди-
ничные обращения к заказчику по качеству уста-
новки оконных блоков и балконных дверей, заме-
чания по некачественному монтажному шву.

- Наша организация приобрела квартиру в мо-
нолитном доме для размещения офиса «ОПОРЫ 
РОССИИ». Мы довольны: дом теплый, хорошая 
звукоизоляция. Никаких трещин мы не видели. 
В квартире был сделан ремонт – обои не откле-
ились, не порвались. 



4 БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 17-18 (496-497) � 17.05.2010Энергетика
Ответственность: В «Архэнерго» подготовились к ликвидации чрезвычайных ситуаций

Безопасность - на особом контроле
В филиале ОАО «МРСК Северо-
Запада» «Архэнерго» 
провели совещание, 
посвященное вопросам 
предупреждения 
и ликвидации 
технологических 
нарушений и чрезвычайных 
ситуаций в электросетевом 
комплексе. В нем участвовали 
представители Холдинга 
МРСК, операционной 
компании, специалисты 
филиалов из Вологды, 
Коми, Мурманска, Новгорода 
и Пскова,  а также начальник 
Главного управления 
МЧС России по Архангельской 
области Михаил БУСИН.

«Главная задача МРСК Северо-Запада 
и филиалов компании – это распределение 
и передача электроэнергии. Качество этой 
работы во многом зависит от того, насколь-
ко мы можем минимизировать риски воз-
никновения аварийных ситуаций и как бы-
стро способны ликвидировать возможные 
технологические нарушения на наших объ-
ектах», – подчеркнул  начальник отдела по 
предупреждению и ликвидации чрез-
вычайных ситуаций ОАО «МРСК Северо-
Запада» Владимир МИРОНЕНКО.

Поэтому одно из главных направлений де-
ятельности компании – профилактика воз-
никновения ЧС на обслуживаемой террито-
рии, для чего в МРСК СЗ регулярно проводят-
ся противоаварийные тренировки, что позво-
ляет отрабатывать действия персонала при 
возникновении чрезвычайной ситуации. 

«Повсеместно растет понимание того, что 
нужно вкладывать средства именно в пред-
упреждение, а не в ликвидацию чрезвычай-

ных ситуаций. Это показала нам авария на 
Саяно-Шушенской ГЭС, последняя трагедия 
на шахте «Распадская» в Кемеровской обла-
сти», – резюмировал Владимир Мироненко.

Для эффективной ликвидации возмож-
ных технологических нарушений во всех фи-
лиалах МРСК Северо-Запада созданы мо-
бильные подразделения. Их подготовке уде-
ляется пристальное внимание. Специали-
сты компании психологически готовы рабо-
тать в сложных условиях в отрыве от основ-
ного производства. 

Мобильные бригады в случае техноло-
гических нарушений на объектах электро-
энергетики всегда готовы прийти на помощь 
коллегам из производственных отделений 
своего или другого филиала, для того чтобы 
максимально быстро произвести ремонт-
ные работы и подключить потребителя.

Всего в МРСК Северо-Запада для взаи-
модействия между филиалами создано 61 
мобильное подразделение, в составе кото-

рого находятся 350 человек. В филиале «Арх-
энерго» сформировано шесть таких бригад 
из 44 сотрудников. Для взаимодействия 
между производственными отделениями в 
«Архэнерго» создано 14 мобильных бригад.  

При возникновении массовых отклю-
чений МРСК Северо-Запада использует 
резервные источники электроснабжения 
(РИСЭ), которые имеются в каждом филиа-
ле компании. Так, в «Архэнерго» есть восемь 
передвижных дизель-генераторов мощно-
стью 1360 кВт.  

В филиалах компании заключены дого-
воры о порядке взаимодействия в области 
предупреждения и ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций с органами исполнительной 
власти, администрациями муниципальных 
образований, территориальными подразде-
лениями МЧС России, другими субъектами 
электроэнергетики. «Это сделано для того, 
чтобы энергокомпания могла уверенно об-
ратиться к организациям и государственным 

Фондовый рынок
Реклама

Сомневаешься?  ■
Спроси у профессионала

На фондовом рынке, несмотря на всю важность тео-
рии, практический опыт дорогого стоит. За ошибки 
приходится платить, и в случае с фондовым рынком - 
платить деньгами. Пожалуй, наиболее короткий путь -
это услуга консультационного управления, предо-
ставляемая инвестиционной компанией «ФИНАМ». 

За клиентом «ФИНАМ» закрепляет профессионала 
фондового рынка, который прогнозирует движение кур-
са, подсказывает оптимальные моменты для покупки и 
продажи ценных бумаг. Кроме того, консультант регу-
лярно обеспечивает клиента оперативной аналитикой - 
предоставляя как общий отчет по рынку, так и сведения 
о компаниях, чьи акции на данный момент заинтересо-
вали инвестора. Таким образом, клиент получает инфор-
мацию в полном объеме из первых рук. 

Консультант выскажет мнение о том, стоит ли в кон-
кретной ситуации предпринять тот или иной шаг. На основе 
советов эксперта, своевременной и объективной инфор-
мации по рынку клиент делает вывод о целесообразности 
сделки. В любом случае, решения по операциям будут мо-
тивированы оперативным высокопрофессиональным ана-
лизом и рекомендациями по конкретным бумагам.

Бесплатные семинары каждую неделю!
г. Архангельск, ул. Шубина, 5,

Тел.: (8182) 21-43-86, 8-960-006-86-86,
Все услуги оказываются ЗАО «Финам». 

Представитель ЗАО «Финам» в г. Архангельске - ИП Столыпин А.В. 

Бизнес и власть: Архангельск войдет в ОАО «Архинвестэнерго»

органам для решения вопросов по ликвида-
ции ЧС», – отметил Владимир Мироненко. 

Энергетики посетили производствен-
ное отделение «Архангельские электриче-
ские сети» «Архэнерго», где их вниманию 
был представлен аварийный запас элек-
трооборудования.

По словам начальника отдела техни-
ческой эксплуатации «Архэнерго» Вади-
ма ПАВОЗКОВА, на территории ремонтно-
производственной базы находится несколь-
ко складов, в которых хранятся материалы 
и оборудование. В их числе – трансформа-
торы, опоры, кабельные муфты, провода, 
трансформаторное масло, спецодежда и 
даже сухие пайки.

«Аварийный запас – величина постоян-
ная, в случае его использования он подле-
жит обязательному пополнению в кратчай-
шие сроки. В 2009 году «Архэнерго» израс-
ходовало 5,2 млн рублей на пополнение за-
паса. В целом, стоимость имеющегося на се-
годняшний день аварийного запаса в компа-
нии составляет 174 млн рублей», – рассказал 
Вадим Павозков.

Запас оборудования и материалов явля-
ется особым резервом материальных цен-
ностей, который необходим для обеспече-
ния эксплуатационной готовности и надеж-
ности энергетического оборудования при 
ликвидации аварийных ситуаций, а также 
для оперативной замены оборудования, от-
бракованного по результатам профилакти-
ческих испытаний или диагностики. 

Также участникам делегации была про-
демонстрирована работа передвижного ди-
зельного генератора мощностью 400 кВт, 
используемого при возникновении техно-
логических нарушений в зоне ответствен-
ности производственного отделения. 

В заключение работы учебно-методиче-
ского сбора руководитель дирекции по 
предотвращению чрезвычайных ситу-
аций ОАО «Холдинга МРСК» Андрей БО-
ЧАРОВ поблагодарил коллег за совмест-
ную плодотворную работу  и отметил, что «в 
филиалах МРСК Северо-Запада проводит-
ся огромная работа по подготовке к ликви-
дации аварийных ситуаций и технологиче-
ских нарушений». 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК Участники учебно-методического сбора осматривают аварийный запас 
электрооборудования «Архэнерго».

На мне отыграться хотите?
Примерно так отшутился мэр Архангельска 
Виктор Павленко на замечание представителя прокуратуры 
о том, что решение о создании ОАО «Архинвестэнерго» 
находится исключительно в компетенции мэра, 
а не депутатов городского Совета. 12 мая этому 
вопросу была посвящена внеочередная сессия.

Сомнений у депутатов было мно-
го - вопрос участия города в совмест-
ном с УК «Энергия Белого моря» акци-
онерном обществе «Архинвестэнер-
го» обсуждался накануне в течение 
двух часов. 

Первоначально предполагалось, что 
в ОАО войдут МО «Город Архангельск», 
Архангельская область, ОАО «ТГК-2» и 
ОАО «УК «Энергия Белого моря». Одна-
ко, как пояснил заместитель мэра го-
рода по городскому хозяйству Олег 
ГОЛОВИН, «в силу корпоративных про-
волочек ТГК-2 в состав акционерного 
общества войти не сможет»... Не идет 
речи и об участии администрации об-
ласти. Однако в ОАО «УК «Энергия Бе-
лого моря» 51% акций ей уже принадле-
жит (ГУП «ИК «Архангельск» и ГУП «Ар-
хангельскгражданпроект»). 49% ак-
ций закреплено за ОАО «Роскоммун-
энерго» - внешним инвестором.

Предполагается, что уставный 
фонд ОАО «Архинвестэнерго» составит 
2 млрд рублей, из них   1,3 млрд, или 

65% – доля МО «Город Архангельск» 
(муниципальные котельные, тепловые 
и электрические сети). 

Со своей стороны «Энергия Белого 
моря» вложит в ОАО 700 млн рублей за-
емных средств, которые будут направ-
лены на подготовку города к зиме, а 
также ремонт, реконструкцию и стро-
ительство новых котельных. 

По словам Олега Головина, у горо-
да сейчас просто нет иного выхода — 
нужно принимать предложение инве-
стора. Договор аренды котельных, за-
ключенный с компанией ОАО «ТГК-2», 
расторгнут по инициативе компании, 
и городу необходимо искать ново-
го арендатора. Основная претензия 
ТГК-2 к областному департаменту по 
тарифам и ценам — компенсировать 
убытки от выработки тепловой энер-
гии на локальных котельных в разме-
ре 340 млн рублей. Администрация об-
ласти сделать это отказывается. Кро-
ме того, энергетики просят город вы-
делить 108 млн рублей на подготовку к 
новому отопительному сезону. 

«Единственный риск участия в но-
вом акционерном обществе заклю-

чается в том, что инвестор не сможет 
привлечь средства на модернизацию 
и ремонт городского хозяйства. В этом 
случае мы должны будем этот вопрос 
решать самостоятельно», - заключил 
Олег Головин. 

Он отметил, что речь о миллиардном 
кредите (в евро), который намеревается 
взять «Энергия Белого моря» в Чешском 
экспортном банке, в данном случае не 
идет. Это второй этап проекта. А сейчас 
городу нужно думать над тем, как соз-
дать эффективное предприятие по об-
служиванию котельных и теплосетево-
го хозяйства и получать прибыль, кото-
рая не будет в 100%-ном размере ухо-
дить энергетическим монополистам за 
пределы Архангельской области.

Протокольно по инициативе депу-
татов Людмилы Кононовой и Максима 
Корельского было записано намере-
ние депутатов контролировать созда-
ние устава и учредительного договора 
нового предприятия. Кроме того, мэ-
рии рекомендовано предложить для 
утверждения горсоветом не менее 
трех кандидатур на должность гене-
рального директора. Также депутаты 
проголосовали за поправку Валентины 
СЫРОВОЙ о том, чтобы доля города в 
новом ОАО не размывалась, а состав-
ляла не менее 50% плюс 1 акция. 

В итоге за создание ОАО «Архинвест-
энерго» совместно с компанией УК 
«Энергия Белого моря» выступили во-
семнадцать депутатов, трое – воздер-
жались. 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

www.bclass.ru
ПОЛНЫЕ 

ВЕРСИИ СТАТЕЙ 
НА НАШЕМ САЙТЕ
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Транспорт: Муниципальные автопредприятия не выживут без дотаций

Деньги под колёса
Архангельские муниципальные 
автопредприятия АПАП-1 и АПАП-2 работают 
всего два месяца, а убытки уже превысили 
два миллиона рублей. Из всех маршрутов, 
на которых работает транспорт предприятий, 
а это автобусы большой вместимости, 
рентабелен только один. По мнению 
специалистов, спасти новорожденные МУПы 
от банкротства можно только при условии 
выделения дотаций из городской казны.

О том, что предприятия 
работают с убытками, на за-
седании депутатской комис-
сии в горсовете заявил ди-
ректор АПАП-1 и АПАП-2 
Александр СИТКОВ. По его 
словам,  сейчас на маршру-
тах работают 33 автобуса, 
еще шесть проходят профи-
лактическое обслуживание.

«В отличие от частников, 
муниципальное предприя-
тие строго соблюдает все 
регламенты по техническо-
му состоянию автобусов», - 
отмечает директор.

Вместе с тем, из марш-
рутов, на которых занят 
транспорт МУПа, рентабе-
лен только один – «5у», и 
если ситуация не изменит-
ся, предприятие окажется 
на грани банкротства.

Напомним, решение о 
покупке автобусов боль-
шой вместимости приняли 

в апреле 2009 года. В бюд-
жете Архангельска на их по-
купку предусмотрели 47 млн 
рублей – это было условием 
выделения из федеральной 
казны дополнительных 101 
млн рублей.

В декабре 2009-го в 
город пришло 39 единиц 
транспорта. Незадолго до 
этого горсовет поддержал 
инициативу мэрии создать 
для их обслуживания два 
муниципальных предпри-
ятия. Возглавлявший в то 
время городское управле-
ние транспорта и связи Вла-
димир ТИТОВ заверил, что 
предприятия  будут рента-
бельны и без дотаций.

Во-первых, потому, что 
создавались два МУПа. Это 
позволило снизить налого-
вую нагрузку. Во-вторых, не 
требовалось затрат на обу-
стройство: новый транспорт 
разместили на базе банкро-
тившегося «тезки» - муници-
пального автотранспортно-
го предприятия №1 АПАП-1. 

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

В-третьих, планировалось 
провести конкурс на марш-
руты как заведомо убыточ-
ные, так и приносящие при-
быль, который МУПы (об 
этом говорилось открыто) 
могли выиграть.

Сегодня корень бед - 
низкая выручка. Дело в том, 
что изначально планиро-
валось поставить автобу-
сы как на окраинные марш-
руты, так и на централь-
ные, чтобы разгрузить их 
от ПАЗиков и улучшить ка-
чество обслуживания насе-
ления, ведь это главная за-
дача муниципального пред-
приятия. Было подготовле-
но Положение о проведении 
конкурса на право заключе-
ния договоров на оказание 
услуг пассажирских пере-
возок, по условиям которо-
го предприятия могли за-
нять неплохие позиции на 
транспортной карте города. 
Однако оно было опротесто-
вано региональным управ-
лением ФАС: антимонополь-
щики усмотрели нарушение 
законодательства о конку-
ренции. 

«На сегод ня у бытк и 
предприятия составляют 
два млн. рублей, - говорит 
Александр Ситков. - Но мы 
должны понимать, что это 
плата за то, чтобы люди 
на окраинах города мог-
ли пользоваться социаль-
но значимыми маршрутами, 
от которых частники вооб-

ще отказываются. Кроме 
того, мы полностью выпол-
няем обязательства по бес-
платному проезду всех ве-
теранов войны в наших ав-
тобусах с 1 мая этого года. 
Наши автобусы подверга-
ются постоянному давле-
нию со стороны частных 
перевозчиков.  Часто ПА-
Зики устраивают так назы-
ваемую «коробочку», при-
страиваясь впереди и сза-
ди нашего автобуса, на-
рушают график движения, 
создают аварийные ситуа-
ции. Нередко впереди на-
шего автобуса пускают не-
сколько ПАЗиков, чтобы за-
брать пассажиров».

Финансово-экономи-
ческое положение МУПов 
ударило по их работникам. 
Многие водители и кондук-
торы недополучают зара-

ботную плату. А это уже на-
рушение условий трудовых 
договоров, пояснил «БК» 
председатель Федерации 
профсоюзов Архангель-
ской области (ФПАО) Алек-
сандр УСОВ. 

По мнению экспертов, 
муниципальные предприя-
тия прямо идут к банкрот-
ству.  

Все опрошенные «БК» 
эксперты считают, что вы-
править ситуацию невоз-
можно, если не выделять 
дотации из городского бюд-
жета. Эта практика распро-
странена в других регионах: 
надо понимать, что муници-
пальные предприятия соз-
даются не столько для того, 
чтобы получать прибыль, 
сколько для того, чтобы по-
вышать качество жизни на-
селения. В том числе в сек-

торе транспортного обслу-
живания.

«Надо спокойно отно-
ситься к тому, что муници-
пальные предприятия пе-
ревозок необходимо доти-
ровать, - говорит депутат 
горсовета Вячеслав ШИ-
РОКИЙ. – По крайней мере, 
на начальном этапе. Любой 
МУП получает дотации на те 
или иные цели. Аналогичным 
образом следует поддержи-
вать и предприятия перево-
зок, если мы не хотим, что-
бы Архангельск оставался 
городом ПАЗиков».

Предложение о дотациях 
мэрией предполагается вы-
нести на очередную сессию 
городского Совета. Сейчас 
идет подсчет суммы, кото-
рая необходима для под-
держания работы муници-
пальных предприятий.
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Ситуация: Местных строителей «выдавливают» с рынка

Госзаказ не про нас…
Если в Европе результативность участия 
строительного предприятия в конкурсах 
и тендерах по производству работ 
составляет в среднем 15-20%, 
что свидетельствует о высокой конкуренции 
на рынке, то в России этот показатель 
достигает 40-50%. Это характерно 
и для крупных и средних предприятий 
стройиндустрии Архангельской области. 
Но несмотря на позитивный, казалось бы, 
фактор, все больше выгодных крупных 
государственных заказов уходит в руки 
иногородних строителей. Чем это грозит 
строительной отрасли Архангельской 
области и можно ли этого избежать? 
На эти вопросы ответил депутат городского 
Совета, генеральный директор 
ОАО «Отделстрой», почетный строитель 
России Дмитрий АКИШЕВ.

- Дмитрий Анатольевич, 
очевидно, что в кризис, 
когда серьезно сократил-
ся коммерческий сектор 
строительства, конкурен-
ция за получение госзака-
зов усилилась. Как это от-
разилось на предприятиях 
Архангельской области?

- Начну с того, что во вре-
мена плановой экономи-
ки в регионе была выстро-
ена мощная система в сфе-
ре строительства, которая 
слаженно работала на бла-
го области и города. Мож-
но с улыбкой вспоминать об 
«авралах к праздникам», но, 
тем не менее, объекты сда-
вались качественно и в срок. 
Ставились большие зада-
чи, и труд строителей – ведь 
эта отрасль была в приори-
тете – уважался. Например, 
только на нашем предприя-
тии в 1970-80 годы десятки 
сотрудников были награж-
дены орденами и медалями. 
Архангельские предприятия 
практически построили но-
вый город, возвели крупные, 
сложнейшие объекты, кото-
рыми мы гордимся и сейчас.

Однако с переходом 
к рыночной экономике от 
мощной системы «Главар-
хангельскстроя» остались 
крохи – предприятия, кото-
рые были преобразованы 
в другие формы собствен-
ности и выжили. А правила 

игры на рынке теперь опре-
деляет весьма спорный 94-й 
Федеральный закон.

В чем суть проблемы? 
Если говорить простыми 
словами, то этот закон глав-
ным фактором конкуренции 
между предприятиями от-
расли поставил цену работ. 
Тот, кто предложит мень-
ше, выигрывает независи-
мо от территориальной при-
надлежности организации 
и даже наличия производ-
ственных мощностей и опы-
та. Такого нет нигде в Евро-
пе, на которую мы во многом 
ориентируемся. Цена там, 
конечно, имеет значение, 
но по важности она зани-
мает далеко не первое ме-
сто. Главное – гарантии ка-
чества, опыт работы, произ-
водственный и профессио-
нальный потенциал.

Меня волнует то, что си-
туация в строительном ком-
плексе Архангельской об-
ласти в последние два года 
резко изменилась. Боль-
шинство крупных строек в 
Архангельске, на которые 
выделяется федеральное и 
областное финансирование,  
перешли в руки иногород-
них строителей. Они работа-
ют на таких крупных объек-
тах, как онкологический кор-
пус, областная больница, на 
реставрации Гостиных дво-
ров и гимназии №4 и других 
объектах с финансировани-
ем около 1,5 млрд. рублей. В 
основном это фирмы из Мо-
сквы и Мордовии.

- Строители из Архан-
гельска как-либо участву-
ют в этих проектах?

- Да, в значительной сте-
пени, но на второстепен-
ных ролях. Они привлека-
ются как субподрядчики на 
совершенно невыгодных с 
экономической точки зре-
ния условиях. Например, на 
строительстве областной 
больницы они отчисляют 
генподрядчику 30-35% сто-
имости работ. Интересно, 
как потом эти 30-35% рас-
пределяются?

А на некоторых объектах 
нашим строителям предла-
гают работать по тарифным 
ставкам на первый квартал 
2007 года. Например, по он-
кологическому корпусу. Эти 
условия я считаю неприем-
лемыми и готов утверждать, 
что архангельские строите-
ли могли бы выполнить весь 
объем работ собственны-
ми силами, без привлечения 
иногородних подрядчиков, да 
и за меньшую стоимость. Это 
позволило бы снизить уро-
вень социальной напряжен-
ности в регионе. Ведь сей-
час большинство строитель-
ных компаний города и обла-
сти загружены максимум на 

две трети. Специалисты за-
няты на неполный рабочий 
день, многие отправлены в 
вынужденные отпуска. Мож-
но ли в таких условиях гово-
рить о развитии отрасли, соз-
дании новых производств?

Кроме того, если бы на 
объектах работали наши 
компании, выросли бы от-

числения в бюджеты города и 
области. 

- Но как можно решить эту 
проблему, если ограниче-
ния ставят федеральные за-
коны о госзаказе и о конку-
ренции?

- Вопрос, конечно, неодно-
значный. Думаю, принимаю-
щим решения органам власти 
всегда можно прикрыться Фе-

деральным законом №94, но 
даже в его рамках есть опре-
деленная степень свободы. Не 
все так железобетонно, про-
сто должно быть желание по-
могать местным строителям. В 
большинстве регионов этот во-
прос решается в пользу мест-
ных компаний.

Понятно, что в условиях кри-
зиса, а он коснулся в той или 

НА ЗАМЕТКУ

Строительство жилых домов 
в Архангельской области
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Анна БЕЛЯЕВА

журналист
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Выставка
Реклама

«АРХАНГЕЛЬСК-ЭКСПО» – ■
путь к развитию

В Архангельске в 19-й раз пройдет выставка «Архан-
гельск-ЕХРО». Она  объединила в себе пять специализи-
рованных разделов - это «Архангельская строительная 
неделя», «Ярмарка недвижимости», «Спец Авто», «Элек-
троэнергетика и энергосбережение», «Мебель. Мебель-
ное производство». В этом году выставка пройдет c 3 по 
5 июня во Дворце спорта и площадке перед ним.

Многие не первый год слышат о проведении выстав-
ки ЕХРО. Возникает вопрос: что же это такое и для чего 
нужно в нем участвовать? 

В мире всегда есть кто-то, кто будет создавать новое, 
а также найдется и тот, кто это новое оценит и станет ис-
пользовать. И EXPO является точкой их встречи. 

EXPO доступна каждому, EXPO дышит одним дыхани-
ем вместе со всеми, кто в ней участвует, и с теми, кто при-
ходит на нее в качестве посетителя. Это дыхание является 
дыханием новинок, движением вперед, сконцентрирован-
ным в одной точке, до которого можно дотронуться, услы-
шать его, изведать на вкус и поговорить с ним. Поэтому 
участие в EXPO является рекламной кампанией большого 
масштаба для усиления «торговой марки» предприятия, 
объем вложенных в которую средств и отдача являются не-
соизмеримыми величинами – рекламная кампания столь 
крупного масштаба возможна только на EXPO.

Мы приглашаем к сотрудничеству организации, со-
юзы, ассоциации - словом, всех тех, кто заинтересован 
в «жизни» своих предприятий. 

По вопросам участия в выставке, проведения 
семинаров и конференций обращайтесь 

в оргкомитет по тел.: (8182) 20-10-31, 214-616. 
Сайт www.pomfair.ru
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Деловая среда

СКБ: Выбор правильного банка для расчетно-кассового обслуживания

Банк по расчету
Недавно преодоленный финансовый кризис дал 
новый импульс развитию малого предпринимательства. 
Все больше бывших наемных менеджеров предпочитают 
открыть «свое дело». Необходимое условие регистрации 
фирмы – расчетный счет в банке. Главное – открыть счет 
в добросовестном банке, который будет своевременно 
проводить все платежи и обеспечит надежные 
и выгодные условия нахождения средств на счете.  
По нашей просьбе в СКБ-банке назвали основные 
характеристики, по которым нужно выбирать банк 
для расчетно-кассового обслуживания предприятия.

До кризиса клиенты нередко обра-
щались к услугам банков, предлагаю-
щих самую низкую цену. Сегодня кли-
ент не гонится за дешевизной. Основ-
ной ориентир в нынешних условиях – 
это надежность банка, его стабильная 
работа. Немаловажным фактором вы-
бора кредитного учреждения стало и 
наличие у него государственной под-
держки. Поэтому спрос на РКО со сто-
роны корпоративных клиентов во вре-
мя финансового кризиса вырос только 
в тех банках, которые в свою очередь 
зарекомендовали себя в качестве на-
дежного финансового партнера.

РАЗВИТЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Технологические решения, кото-
рые предлагает финансовое учреж-
дение, также являются немаловажной 
составляющей выбора. Например, на-
личие систем ДБО «Интернет-банк» и 
«Клиент-банк». Это удобный способ 
контроля своих расходов, доходов, а 
также совершения всех операций. С 
учетом того, что клиенты сегодня ста-
ли мобильнее, «Интернет-банк» поль-
зуется огромной популярностью. 

Еще один из основных парамет-
ров, по которому клиенты выбирают 
банк, это наличие автоматической си-
стемы оплаты платежей. Это система, 
благодаря которой платеж поступает 
не операционисту, а непосредствен-
но идет к получателю. Она полностью 
исключает человеческий фактор и по-
зволяет экономить время.

МЕСТНЫЕ – УДОБНЕЕ

Кроме того, клиент сегодня ори-
ентируется на филиальную сеть банка, 
притом как в населенном пункте, где 

располагается офис компании, так и в 
других регионах России. Ведь у мно-
гих их контрагентов есть представи-
тельства в других регионах и им так-
же удобно обслуживаться в банках с 
развитой филиальной сетью.

Нужно отметить и еще один до-
вольно интересный момент. Многие 
клиенты сегодня хотят работать имен-
но в региональных банках. Объясняет-
ся это тем, что в федеральных банках 
многие вопросы решаются через Мос-
кву, а это несколько затягивает проце-
дуру. Региональный банк в этом отно-
шении мобильнее и оперативнее.

РАСЧЕТНО-КАССОВОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ

Надежность СКБ-банка подтверж-
дена его многолетней безупречной 
работой. Банк был основан в 1990 
году в Свердловске, с 1996 года он – 
уполномоченный банк Правительства 
Свердловской области. 

В числе акционеров банка крупней-
шие российские промышленные ком-
пании и Европейский банк реконструк-
ции и развития. СКБ-банку присвоены 
высокие международные (от агентств 
Moody’s и Fitch) и российские рейтинги 
(Рус-Рейтинг). По размеру собствен-
ного капитала (свыше 7 млрд. руб-
лей) СКБ-банк входит в десятку круп-
нейших региональных банков России. 
Клиентами СКБ-банка являются уже 
около миллиона людей из нескольких 
десятков регионов нашей страны. 

СКБ-банк много лет работает на 
рынке расчетно-кассового обслужи-
вания, становясь удобным и недоро-
гим расчетным центром бизнеса мно-
гочисленных клиентов, успешно ис-

пользующих инфраструктуру банка. 
Обладая традиционными плюсами 
(едиными корпоративными стандар-
тами качества и выгодными тарифами, 
разветвлённой сетью офисов и бес-
перебойным Интернет-банком, прод-
ленным операционным днем и опера-
тивным проведением платежей), банк 
стремится всегда быть на шаг впереди 
и предлагать клиентам самые свежие 
тенденции банковского рынка.

НОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ

СКБ-банк недавно сделал своим 
корпоративным клиентам необычное 
предложение – возможность sms-
контроля за расчетным счетом пред-
приятия. Этот простой и доступный 
сервис дает клиентам множество воз-
можностей по контролю финансовых 
потоков своего предприятия. 

Д л я о п т и м и з а ц и и с е р в и с а 
СКБ-банком предусмотрена возмож-
ность отправки sms сразу на три раз-
личных телефонных номера, а также 
возможность получения информации 
об изменениях на трех расчетных сче-
тах. Это очень удобно для крупных ком-
паний и для тех клиентов, кто имеет 
рублевый и валютный счета. При  по-
ступлении и списании средств sms-
сообщение поступает на мобильный 
телефон в течение одной минуты, что, 
кстати, позволяет с точностью опре-
делить, насколько быстро и своевре-
менно работают ответственные за  эти 
процессы сотрудники.

БАНК – РЯДОМ

О т к ры т ь р ас чет ный с чет в 
СКБ-банке очень просто – достаточно 
прийти в любой из сотни офисов бан-
ка, расположенных по всей России. 
Кроме того, заявку на открытие сче-
та можно подать по телефону Контакт-
центра 8-800-1000-600 или с помо-
щью сайта www.skbbank.ru. Профес-
сиональные и отзывчивые консультан-
ты в банке всегда вам помогут!

г.Архангельск, ул.Садовая, 23.
Телефон 8-800-1000-600

www.skbbank.ru

Ген. лицензия ЦБ РФ № 705. Реклама

Реклама

иной степени всех отраслей 
и особенно больно ударил по 
строительству, компании из ме-
гаполисов стали выходить в ре-
гионы, выжимая с рынка мест-
ных строителей. С одной сторо-
ны, нам надо к этому готовиться 
и повышать конкурентоспособ-
ность. Но архангельские строи-
тели, я уверен, могут и сейчас 
брать на себя решение важных, 
ответственных задач.

Пока же, повторюсь, ситуа-
ция на рынке госзаказа склады-
вается не в пользу наших ком-
паний. Они выполняют боль-
шой объем работ за неприем-
лемо низкую цену. Мне это на-
поминает аборигенов на остро-
вах Кука, которым «завоевате-
ли», или концессионеры пред-
ложили бусы и красные тря-
почки в обмен на золото. Ар-
хангельские строители этого 
явно не заслуживают. Пробле-
ма назрела, о ней надо говорить 
и предпринимать меры для ис-
правления ситуации, делать 
«работу над ошибками».

- Как вы оцениваете теку-
щую ситуацию в строитель-
ном комплексе региона?

- По данным мониторин-
га Банка России в марте 2010 
года, процесс ухудшения эко-
номической конъюнктуры уси-
лился в сравнении с данными 
опроса за предыдущий месяц. 
Количество строительных пред-
приятий, отметивших негатив-
ные изменения, выросло. Ана-
логичные оценки были даны и 
на тот же период 2009 года. Ко-
нечно, число предприятий, ко-

торые характеризуют свое 
положение как плохое, со-
кратилось. Но их доля по-
прежнему остается высо-
кой – 52,9%. Удовлетвори-
тельную оценку дали толь-
ко 41,2% опрошенных. Для 
сравнения: по России этот 
показатель составляет 68%. 
Причем большинство ком-
паний – участников мони-
торинга связывают замед-
ление процесса ухудшения 
положения в сфере произ-
водства в том числе с неко-
торым увеличением объема 
заключенных договоров на 
подрядные работы.

- Можно ли в таких 
условиях говорить об уве-
личении объемов ввода 
жилья? 

- Сейчас основная часть 
вводимого в регионе жилья 

– не госзаказ, а инициатива 
частных застройщиков. 

Одна из причин сниже-
ния уровня строительства, в 
том числе в Архангельске, в 
том, что банковские структу-
ры, и в условиях кризиса это 
объективно, занесли строи-
тельный бизнес в число за-
емщиков повышенного ри-
ска. Кредитные линии рез-
ко сократились.

Я считаю, в данных усло-
виях целесообразно пред-
принять определенные уси-
лия властям. В первую оче-
редь, выступать гарантами 
при реализации крупных 
строительных проектов.
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Беломорский лес: В Архангельске налажено производство каркасно-панельных домов по технологии MiTek 

Дома - в хорошие руки
В Архангельске завершилась выставка «Строй Экспо» - 
своеобразный смотр местной строительной отрасли. 
В этом году новичков было не много, и, пожалуй, самым 
интересным открытием выставки стала компания «Беломорский 
лес». «Беломорский лес» - компания молодая, ей всего три года, 
но за это время уже построен завод по производству каркасно-
панельных конструкций, расположенный на Талажском шоссе, 
и активно ведется строительство жилого комплекса «Зеленый 
квартал» на берегу реки Маймаксы. О планах и особенностях 
технологии нам рассказал финансовый директор компании 
«Беломорский лес» Дмитрий ГВОЗДЕВ (на снимке).

- Наша компания производит комплек-
ты каркасно-панельных домов  по техно-
логии MiTek – именно по этой технологии в 
настоящее время строится около 85% част-
ного жилья в мире. В нашей стране слова 
«каркасно-панельный дом» пока еще вызы-
вают ассоциацию со «щитовыми» домика-
ми, которые строились наспех и были хо-
лодными и недолговечными. 

Популярная во всем мире техноло-
гия в России очень долго вызывала не-
доверие, но сейчас этот стереотип уда-
лось преодолеть: дома из панелей с де-
ревянным каркасом, произведенных в за-
водских условиях, уже активно строят не 
только «на юге» - в Белгороде и Татарста-
не, но и в Ленинградской области и в Сык-
тывкаре. В каркасно-панельных домах жи-
вет добрая половина населения сосед-
ней Финляндии: они теплые, красивые и 
недорогие. Срок эксплуатации установ-
лен в 50-70 лет, причем финские строи-
тели добиваются разрешения увеличить 
срок  до 100 лет, так как на практике это 
уже подтверждено.

- А что нужно сделать, чтобы каркасно-
панельные дома стали популярными и 
у нас?

- Дело в профессионализме и соблюде-
нии технологии. Во-первых, панели надо 
производить в заводских условиях с мак-
симальной точностью. Наше оборудование 
позволяет это сделать. Размеры деталей, 
заданные проектом, на электронном носи-
теле передаются в блок управления стан-
ка для нарезания каркаса панелей и стро-
пил. Сборка производится на специальных 
стендах высококвалифицированным пер-
соналом. Во-вторых, монтаж на стройке 
должен производиться качественно и бы-
стро, чтобы внутрь дома попало как можно 
меньше осадков. С готовыми панелями это 
не проблема: все стыки и узлы у нас про-
думаны.

- Что представляют собой ваши па-
нели и стропила?

- Стены и перекрытия производятся в 
виде слоистых каркасных панелей. Каркас 
изготавливается из калиброванных досок. 
Внутри он заполняется специальным уте-
плителем, а с внешней и внутренней сторо-
ны обшивается ориентированно-стружечной 
плитой, под наружной обшивкой укладыва-
ется ветроизоляционная пленка, под вну-
тренней – пароизоляционная. Стропиль-
ные фермы выполняются из досок, соеди-

ненных металлическими зубчатыми пласти-
нами. Все доски обрабатываются  составами 
против гниения и горения. Изготавливаемые 
изделия имеют сертификаты соответствия.

- Какие преимущества имеет ваша 
технология?

- Производство панелей и стропильных 
ферм в заводских условиях с применением 
оборудования с программным управлением 
обеспечивает высокую точность всех эле-
ментов комплекта. Благодаря этому подго-
нять панели друг к другу не требуется, поэто-
му монтаж осуществляется быстро, а тепло-
технические свойства дома повышаются.

К преимуществам можно отнести и не-
большой вес каркасно-панельного дома, что 
снижает нагрузки на фундамент и, соответ-
ственно, позволяет избежать сезонных де-
формаций, которые неизбежно появляются 
в «тяжелых» - панельных или кирпичных – до-
мах. Отсутствие усадки позволяет присту-
пать к отделке дома сразу же после его мон-
тажа. Внешняя отделка может быть практи-
чески любой – кирпич, камень, сайдинг, ев-
рообшивка. То есть дом, построенный по на-
шей технологии, может выглядеть как доста-
точно скромно, так и респектабельно.

- Вы уже можете предложить нашим 
читателям конкретные проекты или 
дома?

- Мы имеем свидетельство о допуске на 
проектные работы, нашими проектировщи-
ками разработаны проекты индивидуальных 
и многоквартирных (социальных и коммер-
ческих) домов. Один из таких проектов мы 
реализуем в Маймаксанском округе, в кот-
теджном поселке, где строим жилой ком-
плекс «Зеленый квартал». Мы готовы пред-
ложить покупателям блок-секции площа-
дью 118-142 м2 в двух уровнях с отдельным 
входом и с земельным участком от 2-х до 

Реклама

ОФИС: г. Архангельск, 
ул. Воскресенская, 8, 

офис 722, 
тел. (8182) 65-68-04.

ЗАВОД: г. Архангельск, 
Талажское ш., 22, 

тел. (8182) 65-68-04.

E-mail: office@belomorles.ru

4-х соток. Внешняя отделка домов в «Зеле-
ном квартале» – кирпич. Первый корпус уже 
практически завершен, два других находят-
ся на разных стадиях. 

Для тех, кто хотел бы минимизировать 
хлопоты, связанные со строительством 
дачи или загородного дома, у нас подго-
товлено несколько проектов дачных домов. 
Клиент может заказать дом «под ключ» или 
купить комплект дома и установить его уже 
самостоятельно. Тогда мы выезжаем на уча-
сток, определяем, какой должен быть фун-
дамент, и осуществляем шеф-монтаж за 
сборкой дома. Кстати, проект может быть 
разработан и по индивидуальному заказу.
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Депутатский портфель

Местное самоуправление:  Свободно ровно на столько, сколько дают

Задачи разные, 
цель - одна...

Местное самоуправление 
в России переживает сложные 
времена. «Ты самостоятельно!» -
говорит государство 
в статье 12 Конституции, 
дает больше полномочий, 
при этом  ограничивает 
их финансирование. 
В интересном положении 
оказываются муниципальные 
образования, получая 
«три рубля». И в особенности 
те, которые собирают больше, 
чем им возвращается 
от центра. Как в новых 
условиях перестраивать 
работу, не теряя при этом 
самостоятельности? 
У председателя Архангельского 
городского Совета есть особое 
мнение на этот счет. Два года 
Анатолий КОЖИН возглавляет 
представительную ветвь власти 
города и весьма убедительно 
выступает за усиление роли 
местного самоуправления. 
Что же изменилось за это время 
в работе депутатского корпуса?

- Анатолий Евгеньевич, сегодня уже 
очевидно, что экономическая зависи-
мость подрывает классические принци-
пы местного самоуправления...

- Сегодня нужно признать, что в чистом 
виде местного самоуправления в России не 
существует. Да, муниципальная власть от-
делена от государственной, и это закрепле-
но в Конституции, при этом муниципальные 
образования находятся в сильной экономи-
ческой зависимости от государства. Да, они 
самостоятельно утверждают свои бюджеты, 
которые формируются из собственных до-
ходов и трансфертов. Но какова доля этих 
трансфертов — такова и зависимость от фе-
деральной и региональной власти. Впрочем, 
одно дело, если финансовая подпитка мо-
жет сделать жизнь лучше или хуже, и совсем 
другое - когда без этой добавки муниципа-
литет вообще не может жить. 

Источники собственных ресурсов для 
бюджетов ограниченны, и в этом большая 
проблема местного самоуправления. Ины-
ми словами, мы свободны ровно на столько, 
сколько нам дают...  Казалось бы, при таком 
подходе к местному самоуправлению госу-
дарство должно и полномочий дать ему сооб-
разно имеющимся средствам. Но оно, наобо-
рот, нагружает муниципалитеты обязатель-
ствами -  и расходы с каждым годом растут.

Экономическая зависимость - лишь 
одна сторона медали. Мы знаем, что были 
попытки отказаться от выборов мэров ад-
министративных центров регионов. Воз-
можно, таким образом государство может 
решить определенные  проблемы, но тен-
денция очевидна - система местного само-
управления существенно ослабляется. Од-
нако я убежден, что демократическое, право-
вое государство может эффективно решать 
основные задачи только при наличии разви-
той системы местных органов власти. 

Мне как председателю горсовета и моим 
коллегам по фракции «Единая Россия» эта 
цель казалась первостепенной. 

Надо сказать, за это время многое уда-
лось сделать. Была создана городская, 30 
окружных и 155 участковых комиссий. Свой 
первый экзамен новая избирательная си-
стема сдала в октябре 2009 года. Тогда в 
организации выборов в горсовет приняли 
участие тысячи горожан. Силами города это 
было сделано впервые. И отныне местными 
выборами будет заниматься муниципаль-
ная власть.  

Вторая задача, которую позволяет ре-
шать новый устав города, – контролировать 
управление ресурсами, следить за эффек-
тивным использованием средств бюдже-
та, деятельностью муниципальных пред-
приятий.

- С чем связано усиление функции 
контроля в Архангельском городском 
Совете?

- Федеральное и региональное законо-
дательство в большей степени ориентиру-
ет представительные органы местного са-
моуправления на выполнение представи-
тельских и контрольных функций.

Я всегда выступал против вмешатель-
ства депутатов в работу, которую должна 
делать исполнительная ветвь власти. Еще 
в прошлом созыве без оптимизма отно-
сился к чрезмерной активности депута-
тов при разработке городских социально-
экономических целевых программ.  

Иногда это походило на некое соревно-
вание: кто какую программу придумает, про-
толкнет, кто больше денег для своего окру-
га заложит. И что получалось? Народные из-
бранники сами утверждали программу, кон-
тролировали, а потом сами же принимали 
отчет. Причем активная «борьба» шла имен-
но на этапе разработки программ. При та-
ком подходе границы функций представи-
тельной и исполнительной власти размы-
вались. Но самое печальное, что упускался 
последний этап - контроль за реализацией 
продекларированных решений. 

Последствия такой системы налицо. 
Приведу примеры. В 2004 году Архангель-
ским городским Советом была принята про-
грамма обеспечения беспрепятственного 
доступа инвалидов к муниципальным объ-
ектам социальной инфраструктуры. В 2005 
году она была исполнена на 21%, в 2006 году 

- на 16%, в 2007 - на 18%.  И только в 2008 
году, когда сменилось руководство города, 
программа была выполнена на 80%.

С программой «Старшее поколение» схо-
жая ситуация: в 2005 году исполнена всего 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор
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на 4%, в 2006 - на 1%, в 2007 - на 12%, а в 
2008 - на 71%.  

Разница чувствуется? И это при том, что 
городской бюджет ежегодно рос в среднем 
на 40%. Одно дело на митингах выступать, 
другое дело -  работать...

Программа строительства социального 
жилья для переселения граждан из ветхого 
и непригодного для проживания жилищно-
го фонда в Архангельске действовала четы-
ре года. Ее автор — в то время мэр Архан-
гельска Александр Донской. В 2005 году на 
ее финансирование было заложено 55 млн 
рублей,  израсходовано 0, в 2006 году про-
грамма исполнена всего лишь на 19%.  Год 
спустя  определено финансирование в 410 
млн рублей, а освоено только 9%. 

Декларации, флаги, барабаны - все эф-
фектно и красиво. А вот конкретный резуль-
тат...

- В связи с этими фактами недавно 
горсовет и принял решение о создании 
контрольно-счётной палаты?

- В этом году в Архангельске создана му-
ниципальная контрольно-счётная плата, ко-
торая может проверить распорядителей фи-
нансовых ресурсов, департаменты - как они 
используют имущество, а также деятельность 
муниципальных предприятий. Этот орган 
призван не только следить за расходовани-
ем средств городского бюджета, но и давать 
оценку эффективности их расходования. 

Однако я бы не стал говорить о том, что 
это карательная структура, которая «вы-
ведет преступников на чистую воду». Я не 
хочу разграничивать городскую власть на 
исполнителей и депутатов, измерять объё-
мы полномочий и степень влияния мэрии и 
депутатского корпуса и т.п. Мы все специа-
листы, живем в одном городе, воспитаны в 

одной стране и имеем одинаковые мораль-
ные ценности. Но мы поставлены жизнью в 
разные условия и выполняем свою работу. 
У нас задачи разные... Но цель по большо-
му счету одна - эффективно решать вопро-
сы местного значения.

По сути созданием КСП мы завершили 
формирование действенной структуры му-
ниципальной власти: сначала в 2005 году 
горсовет стал независимым органом мест-
ного самоуправления, в 2009 создана го-
родская избирательная комиссия, сейчас 
контрольно-счётная палата.  

- Полгода работает депутатский кор-
пус 25-го созыва, можно ли уже оцени-
вать эффективность деятельности на-
родных избранников?

- Давать оценку каждого депутата еще 
рано, хотя по итогам первого полугодия уже 
видно, кто более активен. Но активность, пу-
бличность и эффективность - понятия раз-
ные. Депутат может вникать в специфику ра-
боты окружных администраций, занимать-
ся проблемами своего округа, участвовать 
в депутатских комиссиях. Другими слова-
ми, работать на результат. В то же время на 
сессиях не привлекать особенного внима-
ния. Большинство так и работает. У некото-
рых совершенно иной стиль.

Как правило, очень громкие заявления 
на сессии делают те, кто слабо к ней под-
готовлен. Потому что до вынесения на сес-
сию каждый вопрос проходит тщательную  
процедуру предварительного обсуждения, 
и у депутатов есть возможность все рас-
смотреть, разобраться, доработать, вне-
сти свои поправки. 

- В горсовете появилась фракция 
«Справедливой России». Как это ска-
зывается на деятельности Совета, где 
большинство — представители «ЕР»?

- В этом созыве у нас сформировались 
сразу две фракции - «Единой России» и 
«Справедливой России», что лично я счи-
таю весьма положительным. Да, это не об-
легчает нашу работу, напротив, я бы даже 
сказал, усложняет. Но я всегда говорю о том, 
что мы не должны придерживаться идеоло-
гии большевизма. И моя задача как предсе-
дателя - добиваться того, чтобы каждый де-
путат был услышан, чтобы он на равных мог 
отстаивать интересы своих избирателей. 

Не будем скрывать, что есть и такие из-
бранники, кто пытается депутатскую трибу-
ну использовать для реализации своих по-
литических амбиций. Я, например, буду вся-
чески стараться это сдерживать. Я за фрак-
ции, но они должны создаваться для того, 
чтобы вырабатывать общую позицию, а не 
сидеть и бодаться. 

- Есть мнение, что городской Совет 
настроен весьма лояльно к исполни-
тельной власти региона. Так ли это?

- У нас нет ни дружбы, ни вражды с ис-
полнительной властью — ни областной, ни 
городской.   Напротив, складываются пози-
тивные деловые отношения. 

Городской Совет - независимый орган 
власти. И эта независимость проявляется не 
в «тупом» неприятии чьих-то идей, а в обсуж-
дении их с позиции интересов города. 

Я не знаю ни одного решения, принято-
го под давлением администрации области 
за последнее время. Лично я всего два раза 
обсуждал с губернатором вопросы повест-
ки дня сессии. Последний раз это была но-
вая версия устава.  

Мне никогда не поступало  звонков 
«сверху» с просьбами «провести» то или 
иное решение. Другое дело, когда прави-
тельство области высказывает свои пред-
ложения, и мы приглашаем представите-
лей администрации на комиссии и фрак-
ции, чтобы предметно узнать позицию.

- Почему интересы Архангельска не-
достаточно активно отстаиваются в об-
ластном Собрании депутатов? 

- Соглашусь: в областном Собрании у Ар-
хангельска лобби нет. Я не хочу никого кри-
тиковать, но прошлый созыв активнее рабо-
тал на поддержку областного центра. 

Такое положение во многом связано с 
разобщенностью депутатов, которые избра-
ны от Архангельска. Возможно, причина в 
партийных различиях. Но надеюсь, что у ре-
гиональных депутатов будет больше заин-
тересованности в решении вопросов, важ-
ных для областного центра.
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«ß íå õî÷ó ðàçãðàíè÷èâàòü ãîðîäñêóþ âëàñòü 
íà èñïîëíèòåëåé è äåïóòàòîâ, èçìåðÿòü 
îáú¸ìû ïîëíîìî÷èé è ñòåïåíü âëèÿíèÿ ìýðèè 
è äåïóòàòñêîãî êîðïóñà è ò.ï. Ó íàñ çàäà÷è ðàçíûå... 
Íî öåëü ïî áîëüøîìó ñ÷åòó îäíà - ýôôåêòèâíî 
ðåøàòü âîïðîñû ìåñòíîãî çíà÷åíèÿ».
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Бизнес-план: На развитие Соловков государство может выделить 30 миллиардов рублей

Человек форс-мажора 
на территории выживания

ПРИСПОСОБИТЬСЯ 
К НОВЫМ УСЛОВИЯМ

Я на своем месте дирек-
тора музея, конечно, мог 
сколько угодно кричать: 
не отдавать, не пущать! Но 
я прекрасно понимал, что 
сейчас передача памятни-
ков Русской православной 
церкви неизбежна. Поэто-
му и сделал все, что было в 

моих силах, для того, чтобы 
совсем убрать музей с Со-
ловков было невозможно. 

Совсем другое дело - му-
зейные коллекции. С окон-
чательным решением это-
го вопроса не будут спе-
шить. И уже смягчают, идут 
на компромиссы и взаим-
ные уступки. Но при всем 
при этом надо помнить, что 
нельзя разделять людей на 

духовных и светских, на во-
церковленных и невоцерков-
ленных. Потому что тот, кто 
так поступает, он не пони-
мает такой простой, но важ-
ной вещи: он просто совет-
ский человек. Это советский 
принцип, и мы прекрасно 
помним, к чему он привёл.

Из всего российского 
исторического опыта нужно 
брать лучшее, не разделяя 

Главу администрации муниципального 
образования «Посёлок Соловецкий», 
а в недавнем прошлом директора 
Государственного Соловецкого музея-
заповедника Михаила  ЛОПАТКИНА знакомые 
называют «антикризисный управляющий». 
А ещё «директор «нулевого цикла». 
И совершенно справедливо. 
Неинтересно ему, если не надо решать 
проблемы, реализовывать новые, подчас 
революционные идеи, бороться 
на грани жизни и смерти... 
Страха у Лопаткина нет абсолютно. 
Он не боится терять должности, не боится 
браться за масштабное дело, которое ещё 
никто до него не претворял в жизнь.

Соловецкий музей-заповедник он вывел из глубочайше-
го кризиса и застоя за три года, сделав современным ком-
плексом мирового уровня. И вдруг осенью 2009 года пошел 
на выборы главы «полудохлой, вечно клянчащей деньги» 
администрации Соловецкого поселка. Некоторые удивля-
лись, другие подозревали Лопаткина в создании хорошей 
мины при плохой игре – понимает, мол, что монастырь всё 
равно Церкви передадут, вот и решил хоть какое-то крес-
ло начальника за собой сохранить. А он просто в очеред-
ной раз нашел поле деятельности для реализации своих 
грандиозных идей.

Долгое время Михаил Васильевич свято соблюдал мо-
раторий на общение со СМИ – не хотел подливать масла в 
костёр общей конфликтной нестабильности: отдадут или не 
отдадут монастырь Церкви; выселят или не выселят свет-
ское население с Соловков?.. 

Когда ситуация стала более или менее ясной, его бук-
вально прорвало. Он говорил обо всем, о чем вынужден 
был молчать. Но начал, конечно, с проекта федеральной 
программы по модернизации Соловков, которая продви-
гается им, совместно с губернатором Архангельской обла-
сти Ильёй Михальчуком, чуть ли не на уровне нового нацио-
нального проекта. Цена вопроса колоссальная – 30 млрд ру-
блей, полная реставрация монастыря и реконструкция по-
селка со всей инфраструктурой (вплоть до того, что все не 
имеющие исторической ценности ветхие постройки будут 
снесены, чтобы не загораживать Соловецкий кремль, а сам 
поселок будет выстроен фактически заново. Но даже не в 
деньгах дело. Михаил Васильевич очень воодушевлен, что 
в лице губернатора обрёл настоящего единомышленника, 
который также не боится новых масштабных проектов.  Са-
мое интересное из его монолога мы и публикуем.

 Леонид ЧЕБАНЮК

Ìèõàèë Ëîïàòêèí îá óõîäå ñ ïîñòà äèðåêòîðà Ñîëîâåöêîãî ìóçåÿ, 
êîíôëèêòàõ, íàñòðîåíèè ëþäåé, áóäóùåì àðõèïåëàãà è ñâîåì 
âèäåíèè ðàçâèòèÿ òåððèòîðèè, êîòîðóþ îí ñåé÷àñ âîçãëàâëÿåò...

«То, что сейчас наместник монастыря о. Порфирий стал одновременно и 
директором музея, ну… Это, конечно, нонсенс. Но я прекрасно понимаю, почему 
это сделано. Этот этап тоже нужно прожить. Я уверен, что через год-два в музее 
появится такой человек, который будет полностью адаптирован в отношениях с 
монастырем, будет знать о его интересах.  Да, по больному, да, по живому. Но… 
ситуация изменится... Все поймут, что нельзя отца Порфирия отвлекать. Ему 
служить в храме приходится чуть ли не сутками...»

его на то, что плохо и что хо-
рошо, по своему разумению. 
Так и на Соловках нельзя 
оставлять только музей, или 
только монастырь, или толь-
ко поселок. Не надо забывать 
ни ГУЛАГ, ни языческую исто-
рию, ни школу юнг… И сти-
рать их следы с лица Солов-
ков тоже не надо. Да, где-то 
было больше негатива, где-
то преобладал позитив. Но 
ведь и то и другое было! 

И сама Церковь это по-
нимает, потому что как ни-
кто является носителем глу-
бинных национальных тра-
диций, наиболее близких на-
шему народу, и Соловецкий 
музей-заповедник это по-
нимает… Потому что они хо-
тят жить на Соловках долго и 
мирно. Во благо себе и своей 
территории, на которой всем 
хватит места и пространства 
для деятельности. 

Самое смешное, что и 
те, кто вносит разлад на Со-
ловках между населением и 
монастырем, монастырем и 
музеем, населением и музе-
ем, - они это тоже прекрас-
но понимают. Но ради сию-
минутной собственной вы-
годы, ради авральных пе-
ремен, которыми можно 
похвалиться-прогнуться 
перед начальством, ради 
мелочного удовлетворе-
ния собственных амбиций 
они будут вносить смуту и 
мешать преображению Со-
ловков. А ведь монастырь-
то у нас именно Спасо-
Преображенский…

Именно поэтому, если 
возникали какие-то кон-
фликтные ситуации, я ста-
рался публично не высту-
пать и не вставать ни на чью 
точку зрения. Ради дела! 
Мне-то что? – меня сняли, я 
собрался и поехал на новую 
точку. Например, в Пусто-
зерск (я недавно там был и 
скажу, что это удивительное 
место, из которого, при же-
лании, можно сделать клю-
чевой туристический объ-
ект на Севере, сопостави-
мый по значению и воздей-
ствию на туриста с египет-
скими пирамидами). Там та-
кие новые идеи и техноло-
гии можно опробовать, ко-
торые ещё никогда в России 
не применялись.

ОСТРОВ СЧАСТЬЯ

Мне кажется, вся концеп-
ция развития соловецкого 
поселения, которую мы сей-
час формулируем и оформ-
ляем, сводится к функци-
ональной миссии, где все 
должно работать под глав-
ную задачу – сохранение и 
процветание Соловков. Да, 
комфортные условия прожи-
вания, да, достойное жилье, 
исправный водопровод и ка-
нализация, хорошие дороги, 
красивый поселок, совре-
менная инфраструктура… 

Но нужно понимать, по-
чему именно нам государ-
ство выделило такие деньги. 
Почему оно не дает их куда-
нибудь в Лешуконский или 

Пинежский район, где люди вы-
мирать начинают? Потому что, 
конечно, это национальный про-
ект, который нужен всем. И на-
селение должно понимать, что 
это не халява. Нужно отрабаты-
вать потраченные на нас день-
ги. А там пахоты - страшно ска-
зать, сколько!

А ещё нужно выстроить но-
вую модель отношений: населе-
ния к острову, монастыря и по-
селения, бизнеса и территории, 
приезжающих и постоянно жи-
вущих. И все должны наконец 
понять, что на конфликтах се-
годня ничего работать не будет.

Самое главное, что произо-
шло в последнее время в отно-
шении Соловков, - это наконец-
то принято политическое реше-
ние, что принудительно нику-
да людей переселять не будут. 
Все это гарантировано. И я чув-
ствую, как это успокоило всех на 
Соловках, как нормализовало 
жизнь и настроение людей. 

 НА ТАБУРЕТКУ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

Я пошел на выборы главы 
администрации, потому что 
считаю, что мой период в музее 
закончился. Последнее время 
было очень малопродуктивным 
для меня как для директора. Вот 
если взять 2001-2005 годы, то 
эти годы были очень динамич-
ными. И был потрясающий то-
нус в коллективе. При всех 
проблемах работать было про-
сто наслаждение. Но такой му-
зей, который мы проектирова-
ли тогда, в новых условиях соз-

Ф
о

то
 А

л
е

кс
е

я 
Л

и
п

н
и

ц
ко

го



19БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 17-18 (496-497) � 17.05.2010
Стиль жизни

Репутация: Волейбольный турнир на кубок имени Юрия Медуницина

Командная воля

В Архангельске 
прошел восьмой 
турнир по волейболу, 
инициатором которого 
с 2003 года выступала 
ассоциация 
«Промышленники Поморья». 
И хотя сейчас этого 
объединения работодателей 
не существует, дело 
его живет. Те добрые, 
по-настоящему 
товарищеские отношения, 
которые сложились 
среди членов совета 
ассоциации, позволили 
сохранить высокий 
статус соревнований.

Ассоциация «Промышленники По-
морья» была создана в 1999 году тре-
мя крупнейшими лесопромышленны-
ми предприятиями  региона: ОАО «Со-
ломбальский ЛДК», ОАО «Архангель-
ский ЦБК», ОАО «Онежский ЛДК» - по 
инициативе Евгения ДРАЧЕВА, Влади-
мира КРУПЧАКА и Сергея ИГРИЦКОГО. 
В годы своей максимальной активно-
сти ассоциация объединяла до 40 ле-
сопромышленных компаний, активно 
сотрудничая с профсоюзами, админи-
страцией области. 

В те времена предприятия ЛПК 
были разобщены, и существовала по-
требность создать площадку для от-
крытого обмена мнениями, поиска ре-
шений множества проблем – от высоких 
портовых сборов и выделения средств 
на строительство лесных дорог до кон-
структивного диалога с «зелеными». 

Ассоциация была инициатором не-
сомненно полезных дел, законодатель-
ных инициатив, возродила конкурсы 
профессионального мастерства рам-
щиков, предпринимала вполне кон-
кретные шаги по сертификации FSC, 

Михаил СОМОВ

журналист

БК

Сам Юрий в молодости был отличным спортсме-
ном  (серьезно занимался ручным мячом), тяготел 
именно к командным видам спорта, был азартным, 
волевым и очень справедливым человеком. После 
трагической гибели Юрия Медуницина в 2006 году 
турнир посвящается его памяти.

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ...

Волейбольные турниры проводились 
ассоциацией «Промышленники Поморья» 
с 2003 года по инициативе Юрия Медуницина, 
который в то время ее возглавлял.

экологизации производства, пресече-
нии незаконных рубок леса, участво-
вала в разработке программ разви-
тия ЛПК.

«Промышленники Поморья» высту-
пали организаторами многих социаль-
но значимых инициатив, оказывали 
благотворительную помощь. 

В 2003 году состоялся первый тур-
нир по волейболу среди мужских ко-
манд на Кубок ассоциации «Промыш-
ленники Поморья». 

К сожалению, в 2007-м ассоциация 
прекратила свою деятельность. Но те 
добрые, по-настоящему товарищеские 
отношения, которые сложились среди 
членов совета, позволили сохранить 
особый спортивный дух этого турни-
ра и его высокий статус.

В 2006-2010 годах основную фи-
нансовую поддержку турнира взяли на 
себя ОАО «СЛТ-Лесозавод №3» (гене-
ральный директор Е. ВАЛЬКОВ) - пред-
приятие, где трудился Юрий Медуницин 
до последнего дня своей жизни; ОАО 

«Архангельский ЦБК» (генеральный ди-
ректор В. БЕЛОГЛАЗОВ); ООО ПКП «Ти-
тан» (генеральный директор М. ПАПЫ-
ЛЕВ); а также семья Медунициных.

Постоянными партнерами турнира 
выступают архангельский филиал КБ 
«Севергазбанк» (управляющий О. ГРИ-
ГОРЬЕВ), филиал ОСАО «Ингосстрах» в 
Архангельске (директор Н. КРУГЛЯК), 
ОАО «Отделстрой» (генеральный ди-
ректор Д. АКИШЕВ), промышленно-
строительная компания «Беломорский 
лес» (генеральный директор А. ДРАЧЕ-
ВА), группа торговых компаний «Арсе-
нал» (генеральный директор В. ЕЛ-
САКОВ), магазин-салон «Флора-ди-
зайн» (директор О. НЕЧАЕВА), ресторан 
«Итальянский дворик» (управляющий 
И. ДАНИЛОВА). Оригинальный дизайн 
атрибутики и полиграфической про-
дукции, отмечаемый всеми гостями и 
участниками соревнований, - целиком 
заслуга талантливого и трудолюбивого, 
но при этом очень скромного человека 

– Александра ЩЕЛКУНОВА.
Настоящими партнерами стали и 

предприятия, изготавливающие па-
мятную атрибутику турнира: Солом-
бальская типография (директор Л. РЕ-
ЗАНОВ), Северодвинская типография 

(директор Е. БУЯНОВА), фирма «Помор-
ский сувенир» (директор В. КАНАШЕВ), 
«Офис-центр» (директор Я. БЕЛАН).

Совершенно особую роль в прове-
дении турнира занимает Вера Никола-
евна Медуницина и их с Юрием Бори-
совичем дети - Андрей и Надя. Каждый 
год они привносят в подготовку теплоту 
своих сердец и делают всё от них зави-
сящее, чтобы соревнования удались.

С прошлого года оргкомитет тур-
нира возглавляет мэр Архангельска 
Виктор ПАВЛЕНКО, турнир внесен в 
календарь официальных городских 
мероприятий, и как следствие – со-
ревнования получили столь необхо-
димую финансовую и организацион-
ную помощь.

По-особому тщательно относится к 
проведению соревнований и коллектив 
ДЮСШ №1. Директор школы Борис ВЫ-
СОКИХ неоднократно отмечал большую 
бескорыстную помощь Юрия Медуни-
цина в материальном развитии ДЮСШ, 
ремонте, приобретении инвентаря. 

23-25 апреля 2010 года турнир про-
водился в восьмой раз. В нем участво-
вало 16 мужских и 8 женских команд из 
Архангельска, Северодвинска, Ново-
двинска, Онежского и Пинежского рай-
онов. В числе участников – команды Ар-
хангельского ЦБК, Онежского ЛДК, Сев-
маша, ПГУ, АГТУ, СГМУ, общеобразова-
тельных школ №10, 20, ДЮСШ №1. При-
ятно, что присутствовало много род-
ственников Ю.Б. Медуницина. В этом 
году из Москвы специально на турнир 
приехал его брат Николай Борисович - 
главный конструктор Института прибо-
ростроения им. Тихомирова (г. Жуков-
ский), лауреат Государственной пре-
мии РФ в области науки и техники.

Все выступавшие на параде отме-
чали высокие личные качества Юрия 
Медуницина, особенно – его профес-
сионализм, упорство в достижении по-
ставленных целей, умение быть насто-
ящим товарищем и другом.

Среди мужских команд лучше дру-
гих оказались подготовленными игро-
ки «Галактики» (тренер Александр МА-
ЛЫШЕВ), в итоге и завоевавшие золо-
тые медали, кубок мэра  Архангельска 
и переходящий кубок оргкомитета. 

«Серебро» - у северодвинского 
«Строителя» (тренер Владимир ПАВ-
ЛОВ), «бронза» - у архангельского «Ди-
намо» (тренер Антон СТРИЖОВ).

Среди женских команд вновь, как и 
в прошлом году, лучшими стали волей-
болистки ПГУ, получившие, кроме зо-
лотых медалей, кубок мэра Архангель-
ска и переходящий кубок оргкомитета. 
«Серебро» - у спортсменок «Информ-
сервиса» (тренер обеих команд Ната-
лья ПАВЛОВА), «бронза» - у команды 
«Кон Кор» (играющий тренер Светла-
на ЦАЦЕНКИНА).

Главный специальный приз турни-
ра - переходящий кубок имени Юрия 
Медуницина «За командный дух и волю 
к победе», учрежденный ОАО «Лесо-
завод №3», также вручен команде «Га-
лактика».

Были отмечены и лучшие игроки 
этих соревнований. Среди мужчин луч-
шим нападающим игроком был назван 
Андрей СОПАРЕВ («Галактика»), луч-
шим связующим – Андрей ЕСИПОВ 
(«Галактика»), лучшим разносторонним 
игроком - Николай БАРАШКОВ («Дина-
мо»), а лучшим игроком защиты – Па-
вел ДУРАКОВ («Галактика»). 

Среди женщин лучшим напада-
ющим игроком была признана Ната-
лья ПАВЛОВА («Информсервис»), луч-
шим связующим - Елизавета СИТКОВА 
(ПГУ), лучшим разносторонним игро-
ком стала Анна УРСАЕВА («Кон Кор»), 
а лучшим игроком защиты – Татьяна 
Кленкова (ПГУ). 

Призы «Большие надежды» полу-
чили Алексей ЧАНЧИКОВ («Каравел-
ла») и Юлия ВЛАСОВА («Информсер-
вис»). Специальными призами «За вер-
ность волейболу» награждены Артем 
АНУФРИЕВ («Динамо») и Ирина ПАЛ-
КИНА («Кон Кор»).

«Если пойдут те программы, которые 
мы предлагаем Правительству России, то Соловки 
обретут роль реального модератора совершенно 
нового пространства, завершенной, работающей 
конструкции, равных которой, пожалуй, даже в мире 
немного, а у нас в стране нет вообще». 

дать просто невозможно. Сей-
час это будет государственный 
музей-заповедник, а мы плани-
ровали создать живой музей. То 
есть посетитель видел не про-
сто экспонат, а весь процесс, в 
котором этот экспонат участву-
ет, живёт… 

Мы хотели показать не про-
сто соловецкий кирпич, а весь 
процесс изготовления кирпи-
ча. Не просто старую бочку, а 
её создание и приготовление 
монастырского кваса. Этого 
уже не сделать, потому что это 
возможно только при участии 
частного предпринимателя-
ремесленника, который дол-
жен изготовить и продать свою 
продукцию. Государственно-
му музею-заповеднику это не-
позволительно с юридической 
точки зрения. 

Когда Патриарх приезжал 
на Соловки в прошлом году, он 
сказал одну очень простую фра-
зу, которая меня очень сильно 
обнадежила и из-за которой я 
во многом на выборы главы и 
пошёл: «Передача монастыр-
ского комплекса Церкви долж-
на быть выгодна всем – нации, 
самой Церкви, жителям Солов-
ков, музею…»

О ДУРАКАХ, ДОРОГАХ И 
РАЗРУХЕ В ГОЛОВАХ

Мне в качестве директора 
музея-заповедника, хоть он и 
был системообразующим пред-
приятием, не хватало полномо-
чий, чтобы заняться соловецки-
ми проблемами в целом, выйти 
из рамок только музейных во-

просов. Я не собираюсь за-
ниматься отдельно взятым 
неисправным туалетом и 
дымящей печкой. Это все 
мелочи, которые выправятся, 
когда появится полноценно 
работающая система ком-
мунального хозяйства. Моя 
задача – программирование. 
В мозгах, в структурах, в ин-
ститутах. Толкать идею раз-
вития территории. 

То, что Соловки сегодня 
должны иметь другой ста-
тус (не только охранный, но 
и муниципальный), это оче-
видно. Невозможно сегодня 
заряжать программу на 30 
млрд рублей, имея штат по-
селкового муниципалитета в 
два человека, которые долж-
ны будут всю инженерию ор-
ганизовать и принять. 

Наш бюджет сегодня 
практически полностью до-
тационный. Собираем все-
го процентов 10 своих до-
ходов. 

Надо поступить так же, 
как на Чукотке – пришёл гу-
бернатор Абрамович, ниче-
го не отчислял в федераль-
ный бюджет и все налоги 
оставлял в регионе. Давай-
те сделаем так и для Солов-
ков, чтобы налоги от пред-
приятия, которые зареги-
стрируются на острове (а мы 
найдем такие предприятия), 
оставались в местном бюд-
жете. И тогда мы сами, за 
свой счет, решим свои про-
блемы. За 10-15 лет мы же-
лезно все решим. 
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ОВЕН. На работе у 
вас будет «жарко». 
Ваша главная зада-

ча - правильно построить 
свои действия. Полагайтесь 
при этом только на себя, 
вряд ли удастся получить 
дельный совет со стороны. 
Запомните, вы обязательно 
справитесь со всеми труд-
ностями благодаря прису-
щему вам упорству. 

Т Е Л Е Ц . С а м о е 
главное для вас на 
предстоящей неде-

ле - держать под наблюде-
нием решение финансовых 
вопросов. Наберитесь тер-
пения, звезды помогут вам 
избежать сложностей. Ваше 
самочувствие будет на 
должном уровне, что позво-
лит справиться с большим 
объемом работы. В конеч-
ном итоге вы будете возна-
граждены материально.

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
астрологи советуют 
быть выше суеты. 

Сложности на работе могут 
стать поводом для беспо-
койства, но в любом случае 
вам удастся найти выход 
даже из самой запутанной 
ситуации. Главное - не пере-
ступить «красную черту» и 
вовремя остановиться.

РАК. Вам, по всей 
видимости, будет не 
до работы. Обдумы-

вание амбициозных планов 
сменится мечтами о возвы-
шенном. Это, однако, не по-
мешает вашей работе, на-
против, у вас все будет по-
лучаться само собой. Хоро-
шим решением было бы по-
сле рабочего дня пригласить 
на ужин друга или подругу.

ЛЕВ. Вас на пред-
стоящей неделе то и 
дело будут подго-

нять и торопить. В такой ат-
мосфере сложно сосредо-
точиться. Но, несмотря на 
это, в переговорах вам не 
будет равных. При желании 
вам даже удастся убедить 
своего начальника, что пора 

повышать зарплату, а в слу-
чае трудоустройства велика 
вероятность того, что на со-
беседовании вы понрави-
тесь новому работодателю.

ДЕВА. Отделить 
важное от второсте-
пенного - ваша глав-

ная цель. Поэтому лучше 
грамотно расставить акцен-
ты и ни в коем случае не то-
ропиться. Кратковременный 
отпуск не повредит вашей 
работе, можете без зазре-
ния совести отправиться в 
интересное путешествие.

ВЕСЫ. Вам астро-
логи прочат получе-
ние целого ряда ин-

тересных предложений. Не- 
беспокойтесь - тяжелые вре-
мена позади. Тем более что 
финансовое состояние у вас 
на высоте. Такой период 
«беспроблемного затишья» - 
самое время для отдыха. Не- 
лишним было бы отправить-
ся с семьей или близким че-
ловеком в совместный 
отпуск.

СКОРПИОН. Звез-
ды помогут вам до-
биться успеха в де-

ловых переговорах. Даже 
если с кем-то из коллег и 
знакомых у вас возникнут 
трудности во взаимопони-
мании, все в итоге пройдет 
гладко и закончится обоюд-
ным согласием. Будьте гото-
вы к смелым решениям.

СТРЕЛЕЦ. У вас ра-
бота, финансы и са-
мочувствие будут не-

разрывно связаны между со-
бой. Ни в коем случае не осла-
бляйте ни одно из звеньев, 
иначе успеха вам не достиг-
нуть. Нелишне будет вспом-
нить о старых, давно забытых 
планах. Среди них, вероятно, 
есть очень перспективные 
проекты, которые просто 
ждут своего часа. 

КОЗЕРОГ. Дело-
вой интерес спосо-
бен вовлечь вас в 

увлекательный творческий 
процесс. Это позволит вам 
находиться в центре внима-
ния. Постарайтесь избежать 
ошибок - и на финише ока-
жетесь победителем. В то 
же время, не стоит забывать 
о своей семье и друзьях, что 
порою происходит в процес-
се интересной работы.

ВОДОЛЕЙ. Вам 
наконец-то удастся 
справиться со всеми 

трудностями. Вы можете 
взять паузу. Однако, когда 
вся работа выполнена, 
всплывают накопленные до-
машние дела. Здесь вам 
придется снова изрядно по-
трудиться. В любом случае, 
это пойдет вам на пользу, 
ведь дома восстановление 
сил происходит быстрее.

РЫБЫ. Вам необ-
ходимо взять на себя 
смелость в принятии 

ключевого решения. При 
этом не стоит тратить много 
времени на убеждение дело-
вых партнеров в своей пра-
воте, поскольку вашими дей-
ствиями и так все удовлетво-
рены. В целом ваши позиции 
достаточно прочны.
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